



BERYL ELEVA PELIGROSIDAD E IMPACTA EN QUINTANA ROO

SUBIÓ a categoría 3; todos los municipios en alerta roja; en Península gobiernos accionan contra embate. **págs. 3, 4 y 22**

Eleva su peligrosidad

Intensificado, Beryl golpea la Península de Yucatán

SUBE a categoría 3; en Quintana Roo, gobernadora Mara Lezama eleva a alerta roja todo el estado; AMLO insiste a la población que evacue sin "titubear"

HURACÁN BERYL IMPACTO EN MÉXICO



| Por U. Soriano,
S. Ramírez y C. Ceja

Un fortalecido huracán Beryl tocó tierra esta madrugada en la península de Yucatán, en un punto de la ciudad arqueológica de Tulum, Quintana Roo, aunque esta vez el impacto fue contenido con un amplio despliegue de medidas de prevención, que incluyó alertamientos oportunos, evacuaciones, habilitación de refugios, restricciones a la navegación y suspensión de actividades no esenciales.

A diferencia de la circunstancia que se dio con el huracán Otis en octubre pasado en Acapulco, en Yucatán y Quintana Roo hubo tiempo para tomar previsiones enfocadas a salvaguardar a pobladores y turistas de ambas entidades, donde se resentirá con mayor fuerza el paso del meteoro, que pocas horas antes de entrar a tierra se intensificó a categoría 3 frente a las costas del Caribe mexicano.

EL DATO

EL MIÉRCOLES, Beryl alcanzó a Jamaica al rozar la costa sur luego de arrasarse con islas en el Caribe, hasta entonces sumaban 9 muertos, según datos de Reuters.

No obstante, la aplicación de los protocolos preventivos, las intensas lluvias y descargas eléctricas que el meteoro produjo anoche ya provocaban estragos, con anegaciones e incremento en los niveles de ríos y arroyos.

El último reporte previo al impacto del ciclón tropical señalaba que Beryl presentaba vientos máximos sostenidos de 185 kilómetros por hora, rachas de 230 kilómetros por hora y desplazamiento hacia el oeste a 26 kilómetros por hora, y que ocasionaría lluvias puntuales torrenciales en Quintana Roo y Yucatán, intensas en Campeche, y fuertes en Chiapas y Tabasco.

Tras el anuncio del aumento de categoría, la gobernadora de Quintana Roo,



Mara Lezama Espinosa, informó que en todo el estado se emitió alerta roja y, a través de un videomensaje, la mandataria pidió a la población estar atenta y seguir las indicaciones.

"Amigas y amigos estamos en Tulum, en donde hemos establecido un centro de mando; queremos confirmar que todo el estado de Quintana Roo, los 11 municipios, se encuentran en alerta roja. El huracán, como lo hemos dicho siempre, no tiene palabra de honor y de una categoría 2, ha subido en este momento, hace unos minutos, a categoría 3", explicó.

Anoche mismo, el Presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en su llamado a la población a "no titubear" y llevar a cabo la evacuación inmediata. En sus redes sociales, dijo que es recomendable a la población que se traslade a las partes altas, a refugios o casas de familiares y amigos en otros lugares. "No titubeemos, lo material se recupera. Lo más importante es la vida".

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, pidió a la población tomar todas las precauciones necesarias. "El Huracán Beryl se ha intensificado a categoría 3, por lo que se espera llegue más fuerte de lo pronosticado a todo el estado de Yucatán, sin excepción. La trayectoria de este fenómeno puede cambiar, pero reiteramos la importancia de que toda la población tome las precauciones pertinentes", compartió el mandatario estatal en sus redes sociales.

Antes, a las 16:00 horas de este jueves, y para garantizar la seguridad de todos los pasajeros y colaboradores, fueron suspendidas en totalidad las operaciones comerciales del Tren Maya, de acuerdo con el Centro de Monitoreo y Operaciones de Emergencia (Cmoe) de este transporte ferroviario.

De igual manera, entre las 14:00 y 15:30 horas, los aeropuertos de Cancún y Cozumel anunciaron la suspensión

de vuelos, ante la llegada del fenómeno meteorológico. A través de una tarjeta informativa, el Grupo Aeroportuario del Sureste dio a conocer la determinación.

"Únicamente los vuelos programados entre las terminales del Aeropuerto de Cozumel y el Aeropuerto de Cancún, cesarán a partir de las 15:30 horas del jueves 04 de julio", señaló ASUR.

La gobernadora Mara Lezama indicó que el Aeropuerto Internacional de Tulum paró operaciones a partir de las 14:00 horas de este jueves y las reanudará "cuando las condiciones lo permitan". En el caso del Aeropuerto Internacional de Cancún, se reportó la afectación de 348 vuelos, entre entradas y salidas.

De igual forma, remarcó que se habilitaron 120 refugios temporales en el estado para albergar a 23 mil 465 personas. La mayoría de estos albergues, 111, se encuentran en la zona urbana de los municipios de Cozumel, Felipe Carrillo Puerto, Isla Mujeres, Othón P. Blanco, entre otros, y nueve están en la zona rural del estado.

La mandataria compartió en su mensaje de redes sociales: "Conozcan y ubiquen los refugios de primera apertura que hemos habilitado en todo Quintana Roo, ante el impacto del huracán Beryl en nuestras costas".

Por la mañana, en la Isla Holbox, ubicada al norte de la península de Yucatán, las autoridades comenzaron la evacuación de los habitantes. A las 9:40 salió el primer barco de evacuación de Holbox, mientras la mandataria estatal resaltó que a las 10:00 de la mañana iniciaron los trabajos de evacuación de zonas prioritarias como Punta Allen y Mahahual.

La Secretaría de Marina, través de la Armada de México, informó que se tenía implementado el Plan Marina en su fase de prevención para apoyo a la población civil, además de que desplegó mil

128 elementos apoyados con vehículos, aeronaves, 14 buques y embarcaciones, y tres cocinetas móviles con una capacidad para preparar mil 500 raciones al día cada una.

En total, Quintana Roo concentra dos mil 134 elementos del Ejército; mil 128 de la Marina; mil 676 integrantes de la Guardia Nacional; mil 388 de Seguridad Pública del estado; dos mil 209 de la Comisión Federal de Electricidad, que sumados al personal de apoyo de otras dependencias, da un total de ocho mil 535 personas de respuesta, en apoyo a la población.

EL TIP

PARA EL DOMINGO 7 de julio, es posible que impacte por segunda vez en territorio mexicano como un huracán en la porción centro-norte del estado de Tamaulipas.

LANZAN LLAMADO

El Presidente y los gobernadores piden a la población resguardarse.

“**LA TRAYECTORIA** del huracán Beryl categoría 3 indica que entrará por Tulum (...) es recomendable trasladarse a partes altas, a refugios o casas de familiares y amigos en otros sitios. No titubeemos, lo material se recupera. Lo más importante es la vida”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

“**QUEREMOS** confirmar que todo el estado de Quintana Roo, los 11 municipios, se encuentran en alerta roja. El huracán, como lo hemos dicho siempre, no tiene palabra de honor y de una categoría 2, ha subido en este momento, hace unos minutos, a categoría 3”

MARA LEZAMA
Gobernadora de Quintana Roo



“ EL HURACÁN Beryl se ha intensificado a categoría 3, por lo que se espera llegue más fuerte de lo pronosticado, sin excepción. La trayectoria de este fenómeno puede cambiar, pero reiteramos la importancia de que toda la población tome las precauciones”

MAURICIO VILA DOSAL
Gobernador de Yucatán

Mil

128 elementos desplegó la Secretaría de Marina



Fotos: Capturas de video y especial

LA GOBERNADORA Mara Lezama en recorrido por Tulum, ayer.



ELEMENTOS de seguridad trasladaron a las personas a los refugios, ayer.



BRIGADAS del DIF salieron a las calles a atender a los ciudadanos, ayer.